

Solucionando incidencias por el bien de los pacientes



En 2023 Asturias perdió una oficina de farmacia. En total, a finales del año pasado, había 454 boticas en las tierras del Principado, 90 de las cuales se encontraban en la capital, Oviedo. Así, en Asturias hay una farmacia por cada 2.214 habitantes, cifra prácticamente pareja a la media nacional (2.161), aunque ligeramente superior a la registrada en 2022 (2.208).

Para este 2024, Asturias cuenta con un presupuesto sanitario de 2.346 millones de euros. Per cápita, el presupuesto sanitario asciende hasta los 2.325 euros, prácticamente 600 euros más que la media nacional, que es de 1.723 euros. Con estas cifras, el Principado se sitúa entre las CC. AA. con una mayor inversión en Sanidad.

En este contexto, las farmacias asturianas se erigen como un actor clave para el sistema sanitario de la CC. AA. Con el objetivo de ofrecer la mejor atención a los pacientes, desde el Colegio Oficial de Farmacéuticos de Asturias organizan, en varias sesiones a lo largo de este año, el curso *Salud mental*. Gracias a esta acción formativa, tal y como explicó **Teresa Méndez Bravo**, *vocal de Oficina de Farmacia del COF de Asturias*, “pretendemos aportar a nuestros colegiados conocimientos para asegurar una adecuada atención farmacéutica al paciente con enfermedad mental. El programa que hemos elaborado nos permitirá hacer un repaso de las bases fisiopatológicas de las enfermedades mentales y se actualizará el conocimiento sobre los tratamientos utilizados en cada patología, eficacia y efectos adversos”.

Siguiendo con su faceta asistencial, las farmacias también han incorporado la realización de pruebas rápidas para la detección precoz del VIH. Este servicio se ofrece en las farmacias asturianas y en seis CC. AA. del territorio español: Islas Baleares, Cantabria, Castilla y León, Cataluña, País Vasco, Navarra y la ciudad autónoma de Ceuta.

Sede del CNF

En otoño de 2026, Oviedo será la sede de la próxima edición del Congreso Nacional de Farmacéuticos, que este año se celebró en Valencia. “Trabajaremos para que sea un gran éxito”, mani-

festó **Alfredo Menéndez Antolín**, *presidente del COF de Asturias*, quien sostuvo que pretenden que el evento sea un punto de encuentro de la profesión farmacéutica y que redunde en una mejor atención al paciente. Además, Menéndez Antolín aseguró que la cercanía será una de las señas clave del próximo congreso, que se celebrará en el Palacio de Congresos de Oviedo, diseñado por Santiago Calatrava.

Todavía queda mucho para el 2026, y, por el camino, muchos retos que resolver. Entre ellos, la resolución ágil de incidencias relacionadas con la receta electrónica, de forma que se garantice la seguridad del tratamiento de los pacientes. Así, a principios de este año, la Consejería de Salud y el COF de Asturias pusieron en marcha un sistema de comunicación entre la farmacia comunitaria y los médicos de los centros de salud que permite poner en común situaciones que se manifiestan en las oficinas de farmacia y que pueden tener importancia para los usuarios.

Desde su puesta en marcha de forma piloto en enero de 2023 en cinco centros de salud del área sanitaria V, el proyecto se fue extendiendo a otras zonas a lo largo de ese año. En total, se han tramitado a través de este procedimiento 23.631 incidencias, con un índice de resolución del 97,2%. En la mayor parte de los casos, las notificaciones tenían que ver con el vencimiento de la fecha de renovación de la receta electrónica o el margen de recogida (64,1 %) o con problemas de dosificación (5,3 %), pero también se abordan situaciones más complejas que pueden ser críticas para los pacientes, como el desabastecimiento (3,7 %), la duración incorrecta del tratamiento (2,4 %), la sospecha de reacción adversa (0,1 %) o la intolerancia (0,1 %).

OVIEDO HA SIDO ELEGIDA COMO SEDE DEL PRÓXIMO CONGRESO NACIONAL FARMACÉUTICO

Otras situaciones que también se dan son, por ejemplo, la necesidad de localizar al paciente, la interacción clínicamente relevante con otros medicamentos, problemas con el uso o administración del fármaco, incidencias con el visado o una valoración farmacéutica inadecuada sobre el abuso o la dependencia del medicamento. +

NÚMERO DE OFICINAS DE FARMACIA · 2023

	Total	% sobre España
España	22.222	100%
Prin. de Asturias	454	2%

MEDIA HABITANTES POR FARMACIA · 2023

	Total	En capital	En provincia
España	2.161	1.947	2.279
Prin. de Asturias	2.214	2.418	2.164

VENTA MEDIA POR OFICINA DE FARMACIA · 2023

	Total (euros)	% sobre España
España	841.067	índice 100
Prin. de Asturias	854.408	1,59%

GASTO FARMACÉUTICO DISPENSADO EN FARMACIA · 2023

	Total (euros)	% sobre España
España	18.690.194.833	100%
Prin. de Asturias	387.901.131	2,1%

DISTRIBUCIÓN DE LAS OFICINAS DE FARMACIA · 2023

	En capital	En provincia
España	7.879	14.343
Prin. de Asturias	90	364

FARMACIAS VEC · 2023

	Farmacias índice corrector	% sobre total farmacias
España	707	3,2%
Prin. de Asturias	2	0,4%

PRESUPUESTO SANITARIO PER CÁPITA · 2024

	Media en euros	Evolución
España	1.723	4,05%
Prin. de Asturias	2.325	8,39%

SISTEMA NACIONAL DE SALUD · 2022-2023

	Número de envases facturados al SNS. Miles			Gasto medio por envase facturado del SNS. Media. En euros			Gasto total a través de receta oficial del SNS. Media. En millones de euros		
	2022	2023	Evolución	2022	2023	Evolución	2022	2023	Evolución
España	1.086.031	1.119.979	3,13%	11,35	11,36	0,11%	12.326	12.726	3,24%
Prin. de Asturias	27.623	28.079	2,99%	11,62	11,64	0,17%	317	327	3,17%

EVOLUCIÓN DEL PRESUPUESTO SANITARIO · 2017-2024 (MILLONES DE EUROS)

	2017	2018	2019	2020	2021	2022	2023	2024
España	58.802	3,81%	2,99%	4,18%	7,80%	4,35%	7,69%	83.437
Prin. de Asturias	1.683	-0,04%	4,93%	3,62%	7,62%	2,70%	6,73%	2.346

Fuentes: CGCOF, Ministerio de Sanidad, INE. Elaboración: IM Farmacias.